

**PENGARUH PENERAPAN 3R
(REDUCE, REUSE, RECYCLE)
TERHADAP PERKEMBANGAN KARAKTER
PEDULI LINGKUNGAN PESERTA DIDIK KELAS IV
DI SDN 1 JATIKULON JATI KUDUS**



SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana (S1)
dalam Bidang Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyyah
(PGMI)**

Oleh:

**ZULFIA KHOLIFAH
NIM 1510310003**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIIYAH
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN GURU
MADRASAH IBTIDAIYYAH
TAHUN 2019**



KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322, Telp (0291) 432677

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Skripsi saudara:

Nama : Zulfia Kholifah
NIM : 1510310003
Fakultas : Tarbiyah
Program Studi : Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyyah (PGMI)
Judul : Pengaruh Penerapan 3R (*Reduce, Reuse, Recycle*) terhadap
Perkembangan Karakter Peduli Lingkungan Peserta Didik
Kelas IV di SDN 1 Jatikulon Jati Kudus

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak tanggal 11 April 2019 sampai dengan 9 Juli 2019 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 9 Juli 2019

Pembimbing

Dr. Agus Retnanto, M.Pd

NIP. 196408131986011001



KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322, Telp (0291) 432677

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama/NIM : Zulfia Kholifah / NIM 1510310003
 Fakultas/Prodi : Tarbiyah / Prodi PGMI
 Judul : Pengaruh Penerapan 3R (*Reduce, Reuse, Recycle*)
 terhadap Perkembangan Karakter Peduli
 Lingkungan Peserta Didik Kelas IV di SDN 1
 Jatikulon Jati Kudus

telah diujikan pada 19 September 2019 dan dinyatakan lulus dalam Ujian
 Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
Dr. Supa'at, M.Pd NIP. 196105031987031003 Ketua/Penguji I	22 / 2019 / 10	
Mufatihatus Taubah, S.Ag, M.Pd.I NIP. 197908122006042002 Penguji II	31 / 2019 / 10	
Mulyaningrum Lestari, M.Pd NID. 199103022047042016 Sekretaris/Penguji III	31 / 2019 / 10	
Dr. Agus Retnanto, M.Pd NIP. 196408131986011001 Dosen Pembimbing	4 / 2019 / 11	
Dr. H. Abdul Karim, M.Pd NIP. 196103101989031003 Dekan	4 / 2019 / 11	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggungjawab, saya Zulfia Kholifah NIM 1510310003 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 9 Juli 2019
Yang Menyatakan,



Zulfia Kholifah
NIM: 1510310003

MOTO

*“Look deep into nature,
and then you will understand everything better.”*
(Albert Einstein)

Jangan menunggu bahagia baru tersenyum.
Tapi tersenyumlah, maka kamu akan bahagia.

*“Don’t ever let someone tell you that you can’t do
something.
Not even me.
You got a dream.
You gotta protect it.
When people can’t do something themselves,
they’re gonna tell you that you can’t do it.
You want something.
Go get it.
Period.”*

(Will Smith – The Pursuit of Happiness)

Barangkali saja sesuatu yang sedang kamu tunggu-tunggu
itu ditunda, karena Allah sedang menyempurnakannya.

*“Let’s nurture the nature,
so that we can have a better future.”*

PERSEMBAHAN

Skripsi ini ku persembahkan untuk

- ❖ Kedua orang tuaku, Bapak Sutardi dan Ibu Kuswanti yang telah merawat dan membimbingku dengan penuh kasih sayang yang tiada hentinya.
- ❖ Saudara-saudaraku, Muhammad Syarif Nuruddin Al-Munawwar, Liya Fadhlika, dan Ulin Nuha yang selalu memberikan support dalam menempuh studiku.
- ❖ Saudara dekatku, Ana Qoniah Fauziah, Siti Chanifah Mubarakah, Nila Aminatul Aliyah yang selalu membantu dan memahamiku dalam menyusun skripsi ini.
- ❖ Calon teman hidupku, Moh Chaerul yang selalu sabar dalam menghadapi segala keluh kesahku dan selalu setia mendukungku setiap waktu.
- ❖ Sahabat-sahabatku, Diana Nurul ‘Aini, Faziatul Khusni, Irfa’anna Fahda yang selalu memberikan semangat dan mendoakanku tanpa lelah.
- ❖ Teman-temanku yang menempuh jalur berbeda, Laily Noor Hidayah, Norma Hikmatus Sorayya, Prastuti Muji Prihantari, Tirza Luthfia Lailitsani Agustin, Vita Maylina Sari, Muslikhatul Syarifah, Ade Ayu Tiara, Himmatul ‘Ulya, Noor Indah Winarni, Laelatul Maghfiroh yang selalu mendorongku untuk segera menuntaskan kewajibanku.
- ❖ Teman-temanku senasib seperjuangan dalam menempuh pendidikan, Sulastri, Aminatus Sholihah, Ummi Rohmah, Risqi Hanifah, Faza Ilya, dan khususnya kelas PGMI-A Tarbiyah angkatan 2015 yang tidak dapat saya sebutkan satu persatu dan telah setia menemani dalam menempuh studiku.
- ❖ Segenap bapak/ibu guru TK Pertiwi Megawon, SD 1 Megawon, MTs NU Banat Kudus, MA NU Banat Kudus, dan ustadz/ustadzah TPQ Masjid Agung Kudus beserta Madipu TBS Kudus yang senantiasa sabar mendidik dan mengamalkan ilmu yang dimiliki, semoga keberkahan menyertai kita semua.

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	<i>B/b</i>	ش	<i>Sy/sy</i>	ل	<i>L/l</i>	ا	Tanpa tanda
ت	<i>T/t</i>	ص	<i>Sh/sh</i>	م	<i>M/m</i>	...	<i>A/a</i>
ث	<i>Ts/ts</i>	ض	<i>Dl/dl</i>	ن	<i>N/n</i>	...	<i>I/i</i>
ج	<i>J/j</i>	ط	<i>Th/th</i>	و	<i>W/w</i>	...	<i>U/u</i>
ح	<i>Ch/ch</i>	ظ	<i>Zh/zh</i>	هـ	<i>H/h</i>	<i>Maadd</i>	
خ	<i>Kh/kh</i>	ع awal	<i>'A/'a</i>	ء akhir	<i>A'/a`</i>	با	<i>Baa</i>
د	<i>D/d</i>	ع akhir	<i>A'/a'</i>	ء awal	<i>A/a</i>	بي	<i>Bii</i>
ذ	<i>Dz/dz</i>	غ	<i>G/g</i>	ي	<i>Y/y</i>	بو	<i>Buu</i>
ر	<i>R/r</i>	ف	<i>F/f</i>	<i>Tasydiid</i>		<i>Yaa` nisbah</i>	
ز	<i>Z/z</i>	ق	<i>Q/q</i>	أبّ	<i>abb</i>	فَلَکِیّ	<i>falakiy</i>
س	<i>S/s</i>	ک	<i>K/k</i>	رَبّ	<i>rabb</i>	عَالَمِیّ	<i>'aalamiy</i>
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waaf		ال		Vokal Rangkap	
قَرَع	<i>qara`a</i>	الْفُرُوعُ	<i>al-furuu'</i>	الْقَمَرُ	<i>al-qamar</i>	غَیْرِیّ	<i>gairii</i>
قَرَأَ	<i>qara`a</i>	القَضَاءُ	<i>al-qadlaa`</i>	السَّمْسُ	<i>al-syams</i>	سَیّءٌ	<i>syai`un</i>
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			<i>Taa` Marbuuthah</i>	
جَمَالُ الدِّینِ	<i>Jamaaluddiin</i>	جَمَالُ الدِّینِ		<i>Jamaal al-Diin</i>		سَاعَةٌ	<i>saa`ah</i>

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah, segala puji bagi Allah senantiasa penulis panjatkan kehadirat Allah yang telah menganugerahkan segala rahmat, taufik, dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat beserta salam senantiasa penulis haturkan kepada junjungan agung, baginda Rasulullah yang telah mengubah zaman jahiliyah menjadi zaman islamiyah yang berpendidikan.

Dalam penyusunan skripsi ini yang berjudul, **“Pengaruh Penerapan 3R (*Reduce, Reuse, Recycle*) terhadap Perkembangan Karakter Peduli Lingkungan Peserta Didik Kelas IV di SDN 1 Jatikulon Jati Kudus”** telah banyak sekali pihak-pihak yang terlibat, baik secara langsung maupun tidak langsung telah membantu dalam memberikan dorongan moril maupun materiil kepada penulis. Sehingga sudah sepantasnya penulis menyampaikan banyak terima kasih dan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada.

1. Dr. H. Mundakir, M.Ag selaku Rektor IAIN Kudus.
2. Dr. H. Abdul Karim, M.Pd selaku Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus.
3. Mufatihatus Taubah, S.Ag, M.Pd.I selaku Kepala Program Studi Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyyah.
4. Dr. Hj. Ulya, M.Ag selaku Dosen Penasihat Akademik yang telah memberikan bimbingan setiap pergantian semester selama masa perkuliahan.
5. Dr. Agus Retnanto, M.Pd selaku Dosen Pembimbing yang telah meluangkan seluruh waktu, tenaga, dan pikiran selama membimbing dan mengarahkan dalam penyusunan skripsi ini.
6. Anisa Listiana, M.Ag selaku Kepala Perpustakaan IAIN Kudus yang telah memberikan izin dan layananan perpustakaan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.
7. Para dosen/staf pengajar di lingkungan IAIN Kudus yang telah membekali penulis dengan berbagai ilmu pengetahuan dan pengalamannya, sehingga penulis mampu menyelesaikan penyusunan skripsi ini.

8. Sri Wahyuningsih, S.Pd selaku Kepala SDN 1 Jatikulon Jati Kudus beserta seluruh dewan guru yang telah memberikan izin dan layanan data-data yang diperlukan oleh penulis dalam penyusunan skripsi ini.
9. Rosyida Hermawati, S.Pd selaku guru kelas IV di SDN 1 Jatikulon Jati Kudus yang telah memberikan waktu luang dan ruang tempat untuk dapat melaksanakan penelitian.
10. Semua pihak yang telah membantu dalam menyelesaikan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Seiring doa dan harapan atas segala jasa dan bantuan beliau semua, penulis mengucapkan banyak terima kasih seraya berdoa kepada Allah, semoga amal baik beliau tersebut di atas dan juga semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu mendapatkan pahala yang berlipat ganda dari Allah.

Akhirnya penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan dalam arti yang sebenarnya, namun penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis dan para pembaca.

Kudus, 9 Juli 2019

Penulis



ZULFIA KHOLIFAH

NIM: 1510310003